

# LA LETTRE DU SYNDICAT MIXTE PARC NATUREL REGIONAL DU VERCORS

## L'INFOLETTRE DU PARC DU VERCORS - AOUT 2023



### Hommage au baroudeur, salut Meaux

Fondateur de la chaîne [VercorsTV](#), Guy Meauxsoone vient d'envoyer son clap de fin à 76 ans. **Sa caméra s'est éteinte mais il aura réussi à réaliser ses rêves...**

Belge d'origine, explorateur, passionné de spéléo, baroudeur, réalisateur, **Guy s'installe sur le Vercors dans les années 1983**, tout en voyageant dans le monde entier avec sa caméra, réalisant plus de 100 reportages pour la télé.

Amoureux du Vercors, Guy quitte la télé, et fort de son expérience, **fonde en 2010 la Web-tv associative VercorsTV** : une équipe qui produit et diffuse sur le net des reportages tous azimuts sur le massif. Valorisant sa richesse naturelle, patrimoniale et historique avec bon nombre d'archives dont celles de la Résistance, du fonds du Père Gavet et des JO. Le projet de VercorsTV l'a passionné pendant toutes ces années. Aujourd'hui, après avoir mis en ligne plus de 700 courts métrages toujours visibles sur VercorsTV, son périple s'achève. Espérons que ce média spécialiste du Vercors et bien apprécié continuera à rayonner encore longtemps.

Toute l'équipe technique du Parc du Vercors se joint à son président, Jacques Adenot, et aux élus pour saluer Guy Meauxsoone au moment de son départ. **Le fonds documentaire qu'il a constitué avec Vercors TV est un trésor pour aujourd'hui et demain** qui rend compte de la magnifique énergie qui fut à l'œuvre. Merci à lui.



### Le lauréat du SylvoTrophée 2023 du Vercors est dévoilé !

**Au cours de la Fête du Bleu** qui vient de s'achever, **le lauréat du concours SylvoTrophée 2023 a été dévoilé !** Le SylvoTrophée vise à récompenser une gestion forestière multifonctionnelle et équilibrée, c'est-à-dire capable de produire des bois de qualité, de

maintenir un certain degré de naturalité (préservation de la biodiversité) et de proposer un espace de loisirs et de ressourcement accessible à tous (paysage, accueil des promeneurs).

À destination des propriétaires publics et privés, cette 2<sup>nde</sup> édition de ce concours dans le Vercors avait pour thématique «**la futaie irrégulière de montagne** » et se déroulait dans **le secteur des Quatre-Montagnes**. Quatre propriétaires ont présenté chacun une belle parcelle, et non la totalité de la propriété (surface minimale de 4 ha, dernière coupe à moins de dix ans).

**Pourquoi un SylvoTrophée dans le Vercors ?** La forêt est omniprésente dans le Vercors. À elle seule, elle représente environ 70% du territoire du Parc naturel régional avec une superficie de 139.000 ha répartis entre forêts privées et publiques. Elle est donc un des éléments constitutifs de nos paysages quotidiens et de notre économie. Le SylvoTrophée est donc une action qui s'intègre dans la politique forestière du Parc (volet sensibilisation) et dans les enjeux pointés dans le contenu de sa charte.

Suscitant dialogue et émulation entre forestiers d'une part, et avec les membres du jury et le grand public d'autre part, le SylvoTrophée permet de faire découvrir au plus grand nombre les bonnes pratiques de gestion forestière.

Le jury pluridisciplinaire (ingénieurs et techniciens forestiers, écologue, ancien professionnel d'activités en plein air) a donc rendu son verdict dimanche 30 juillet : **un grand bravo à la commune de Lans-en-Vercors, lauréate 2023. Le trophée en bois** qui lui a été remis a été **fabriqué par l'artisan de Saint-Nizier-du-Moucherotte, Jacques Esserméant**. Exceptionnellement, le jury a également tenu à attribuer une mention spéciale à Joël Ravix, propriétaire sur Villard-de-Lans pour son engagement et la qualité du travail qu'il effectue dans sa forêt.



Des navettes à La Molière - Sornin | jusqu'au 15 août

**Le plateau de la Molière – Sornin est une destination très fréquentée** du Vercors, mais c'est aussi un Espace naturel sensible classé depuis 2005. Cet été, pour continuer d'accueillir les publics dans les meilleures conditions à leur ressourcement et **éviter l'engorgement récurrent des parkings du site, l'accès par navettes et télésiège de la Quoi est reconduit** (expérimenté en 2021 et 2022).

Depuis le 14 juillet, les navettes et le télésiège sont en fonctionnement **les week-ends et jours fériés jusqu'au 15 août** (pont du 14 août inclus) en continu **de 9 h à 17 h** (dernière descente 17 h 30). Il sera évidemment **possible de monter à pied ou à vélo par un des nombreux sentiers** qui permettent de rejoindre l'espace naturel en 1 h 30. Les véhicules des particuliers devront rester dans la vallée à la station de ski de la Sure (point de départ du télésiège et des navettes).



## Médiation en alpages, secteur des Quatre-Montagnes

Cette année, le Parc du Vercors et la communauté de communes du massif du Vercors mutualisent une mission de médiation en montagne avec le recrutement de jeunes volontaires en service civique. Quentin François, depuis le 3 juillet et Félix Deceuninck, depuis le 10 juillet vont à la rencontre des visiteurs sur les sites d'alpage particulièrement fréquentés. Ils informent les usagers sur les spécificités des alpages et leur indiquent les bonnes pratiques à adopter.

À la Molière, au Sornin, aux Ramées... peut-être allez-vous les croiser !



## Protégeons et partageons la nature, projections, sorties nature, rencontres | 2 au 14 août

Durant tout le mois d'août, les gardes de la Réserve naturelle des Hauts-Plateaux et nos écocardes, vous proposent des projections suivies d'échanges et des sorties nature.

**Spectacle, échange, pique-nique :**  
 . **mercredi 2 août** RDV à **16h30** en haut du **parking** de l'**Abbaye de Valcroissant** à Die | **17h00 spectacle** "Gilgamesh Roi d'Uruck" par la compagnie [Les racines du vent](#) | **19h00 échanges** avec deux gardes de la Réserve naturelle des Hauts-Plateaux du Vercors | **20h00 pique-nique tiré du sac** - Prévoir de quoi s'asseoir en forêt, de l'eau et des chaussures adaptées | Gratuit.

**Les projections du film Co-existence, entre la faune sauvage et les activités touristiques suivi d'échanges :**  
 . **mercredi 2 août** à la Chapelle-en-Vercors | salle des fêtes à 20h30  
 . **vendredi 4 août** à Saint-Michel-lès-Portes | salle des fêtes à 20h30

- . **dimanche 6 août** à Corrençon-en-Vercors | salle de la maquette à 15h00
- . **samedi 12 août** à Châtillon-en-Diois | place de la Concorde à 21h30

**Venez comme vous êtes !**

**Les sorties nature (il reste des places !)** :

- . **mardi 8 août** à Saint-Martin-en-Vercors | espace nordique du Vercors à 14h00 |  
>>> **inscription obligatoire avant le 5 août** | [anne-julie.parsy@pnr-vercors.fr](mailto:anne-julie.parsy@pnr-vercors.fr)

- . **lundi 14 août** à Châtillon-en-Diois | parking du vallon de Combeau à 9h00 |  
>>> **inscription obligatoire avant le lundi 7 août** | [david.leroy@pnr-vercors.fr](mailto:david.leroy@pnr-vercors.fr)

**Inscrivez-vous vite, c'est sympa, instructif et gratuit !**



**Grand-père, comment t'appelles-tu ? | 4 août**

En août, le mémorial de la Résistance en Vercors accueille **une nouvelle exposition intitulée *Grand-père, comment t'appelles-tu ?***, à partir de dessins, photographies, installations sonores et visuelles. Cette exposition retrace **l'itinéraire qu'Ethel Buisson a effectué pour suivre le parcours de son grand-père**, dont elle a découvert le prénom en le lisant pour la 1<sup>ère</sup> fois sur le mur des noms du mémorial de la Shoah.

Présentée pour la première fois en 2016 à Paris, Ethel Buisson l'a depuis revisitée et complétée par un nouveau voyage à Auschwitz en septembre 2022. En parallèle, elle a travaillé sur un deuxième opus qui la guide cette fois-ci à travers la France jusque dans le Vercors, à Méaudre, où sa grand-mère Chuma et de sa mère Agnès se sont cachées il y a 80 ans, après s'être évadées du Vel d'Hiv en juillet 1942. Les deux volets se répondent et sont montrés dans des espaces conjoints du mémorial. Aujourd'hui, l'école d'Autrans-Méaudre porte le nom d'Agnès Buisson.

**Vernissage le 4 août à 16h30 en présence de l'artiste | Exposition à voir du 1<sup>er</sup> août jusqu'au 29 octobre**



## Vis ma vie de bûcheron | jusqu'au 1<sup>er</sup> septembre

C'est la 6<sup>e</sup> édition ! Le Parc du Vercors vous propose **sept demi-journées tous les vendredis matin** depuis le 21 juillet **jusqu'au 1<sup>er</sup> septembre** pour découvrir **la forêt dans le Vercors et sa gestion**.

Ce sera l'occasion de découvrir **un véritable chantier** et de rencontrer **des professionnels passionnés de la filière** pour leur poser toutes les questions possibles. Le clou de la matinée étant l'abattage d'un arbre par un bûcheron avec toute la technicité que cela requiert. Cette action, financée par les départements de l'Isère et de la Drôme, est organisée avec [Fibois](#), l'interprofession de la forêt et du bois.

**L'inscription est obligatoire** et s'effectue auprès des offices de tourisme des différents secteurs | **Gratuit** | Les lieux de rendez-vous exacts des chantiers sont communiqués lors de l'inscription.



## Les paysages de la Raye et des Monts du matin à l'honneur

**Le plan de paysage sur les communes de la Raye et des Monts du matin**, porté conjointement par le Parc du Vercors et [Valence Romans Agglomération](#), **redémarre sur les chapeaux de roues !**

L'agence [Fabriques architectures paysages](#) et la [paysagiste Caroline Giorgetti](#), nouvellement missionnées, poursuivent maintenant l'aventure sur ce magnifique territoire. Le 14 juin dernier, un premier temps fort a permis de réunir des élus et des habitants, des techniciens de Valence Romans Agglomération et du Parc du Vercors, de la [DREAL](#) et de la [DDT](#).

Cette riche journée fut l'occasion de parcourir le territoire du plan de paysage du nord au sud en abordant **les thématiques du tourisme rural, de l'urbanisation, de l'agriculture, de l'énergie, de la ressource en eau et de la restauration des rivières, de la biodiversité ainsi que de l'aménagement et de la gestion des sites naturels**. Cet arpentage avait pour

premier objectif de compléter et finaliser le diagnostic, dans la perspective des travaux sur les enjeux.

Et ensuite ? Afin de bien **cibler ces enjeux**, de vérifier qu'il sont partagés et ensuite **établir un plan d'actions, deux ateliers à destination des élus des 14 communes seront organisés cet automne.**



## Les gens qui mangent | radio miam

Pendant l'année scolaire 2022-2023, sous la houlette du Parc naturel régional du Vercors, **15 classes d'élèves du territoire\* ont interrogé la question de nos liens à l'alimentation et au paysage** avec l'accompagnement de deux éducateurs à l'environnement Stéphane Desrousseaux et Marine Champalle ainsi que les artistes de la compagnie Dans tes rêves.

Les élèves ont découvert le sujet et les enjeux qui s'y rattachent et sont allés à la rencontre de femmes et d'hommes exploitants agricoles et artisans alimentaires.

Ce projet a donné lieu à des restitutions dans chaque secteur puis, le 2 juin dernier, à **une grande restitution finale au Couvent des Carmes à Beauvoir-en-Royans**. Durant ces journées, les artistes Abigaël Lordon, Hélène Poté, Stéphanie James, Marie Bouchacourt, Amélie Fournier, Charlie Delboy, Deborah Benveniste et Magda ont aidé les élèves à retranscrire **leurs découvertes et apprentissages par la création d'œuvres** : mises en scène photographiques, fresques, cartes imaginaires, prises de son et émissions de radio , chorégraphies... et à les présenter au public.

[Radio Miam](#) | **2 émissions** créées et enregistrées en direct le 2 juin dernier ! **À écouter et partager sans modération !**

*\*Méaudre, Lans-en-Vercors, Villard-de-Lans, Engins, Sainte-Eulalie-en-Royans, Saint-Nazaire-en-Royans, Saint-Thomas-en-Royans, Oriol-en-Royans, Saint-Laurent-en-Royans, Saint-Marcellin, Beaulieu, Saint-Just-de-Claix, Saint-Lattier, Saint-Vérand*



## Un court film sur l'Atlas de la biodiversité communale

Les deux années de démarche d'[Atlas de la biodiversité communale](#) (ABC) des 38 communes partenaires est sur le point de se terminer. Afin d'illustrer tout le travail collectif réalisé mais

également pour valoriser la biodiversité exceptionnelle de notre territoire, le Parc naturel régional du Vercors vous propose de découvrir ce court métrage rempli de richesses et d'émotions : *Ensemble, agir pour la biodiversité du Vercors*, Monticola et Wild talks, 13 min., 2023.



## Chemin à ciel ouvert, une création sonore

Depuis 2021, plusieurs résidences liant **art & recherche** se sont déroulées dans le Vercors\* afin d'interroger **les façons de vivre et habiter les paysages**. D'abord le duo du chorégraphe [Frank Micheletti](#) et de la chercheuse anthropologue et géographe [Chiara Piai](#) ont exploré les traces des sentiers d'autrefois, en mêlant leur histoire, les rencontres humaines qui s'y sont déroulées, l'expérience des chemins vécue par les habitants d'aujourd'hui et la mise en scène chorégraphique par le geste dansé.

Puis, en juillet 2022, **l'équipe de création s'est étoffée autour d'un projet musical** réunissant [Maria Rossi](#) (compositrice et interprète musicale), Frank Micheletti (chorégraphe et musicien) et Emmanuel Rousseau (compositeur et musicien). Ils ont ré-arpenté le Vercors pour **proposer une réponse sonore** à la question **"Comment, je traverse le paysage et comment le paysage me traverse ?"** Ils ont capté des sons dans la nature, les ont mis en musique et nous livrent aujourd'hui une promenade sonore, planante et poétique.

Fermons les yeux et promenons-nous dans les paysages du Vercors ! Cet enregistrement fera l'objet d'une édition vinyle à venir...

*\* Dans le cadre d'un projet inter-Parcs naturels régionaux qui réunit les Bauges, les Baronnies provençales et le Vercors.*



## Relais motards calmos au col des Limouches

**Une opération relais calmos** réalisée en collaboration avec la **FFMC Drôme-Ardèche** (Fédération française des motards en colère) s'est déroulée **dimanche 30 juillet de 9h à 18h** au **col des Limouches** dans la Drôme pour aller à la rencontre des motards et prendre le

temps d'échanger sur **la pratique de la moto dans le respect des lieux et de ces habitants.**

Des élus locaux, notamment Thierry Levi, conseiller municipal à Oriol-en-Royans et Michel Vartanian, maire de Chamaloc, respectivement délégué et 1<sup>er</sup> vice-président au Parc naturel régional du Vercors étaient présents. Ils ont pu pour échanger avec environ une cinquantaine de motards et partager avec eux notamment [la charte de bonne conduite](#).



## Expérimentez la Préhistoire en s'amusant !

Pendant les vacances, **tous les mardis et vendredis**, le musée propose **des ateliers pratiques d'1h30** pour expérimenter les gestes de la vie quotidienne à la Préhistoire, pour les petits et les plus grands !

Les participants découvrent et apprennent des techniques ancestrales tout en s'amusant : confectionner **de belles parures**, moudre des céréales, **préparer des galettes** et les déguster autour du feu, **expérimenter le tir** à la sagaie, **allumer un feu** par friction. Qui n'en a jamais rêvé ?

Abordez l'archéologie et plongez dans le passé en famille, entre amis, en groupe ou tout seul (\*), profitez des nombreux ateliers proposés par les animateurs du musée.

Sur inscription (places limitées) : 04 75 48 27 81 ou [info@prehistoire-vercors.fr](mailto:info@prehistoire-vercors.fr) | Adulte 10 € / Enfant 6 €